

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs. seis; 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs. seis; 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris: C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Omosos.

Madrid 4 de Diciembre de 1877.

## POLITICA INTERIOR.

Aun á trueque de aparecer un tanto pesados ante la paciencia del lector, no hay manera de esquivar el tema: él se impone con fuerza irresistible, y tal vez nos haga incurrir en la repetición. No podemos remediarlo y nos sometemos á la ley del destino. El tema de que hablamos es el programa, y los propósitos del partido constitucional. La prensa no habla de otra cosa, y, siendo como son fruto vedado todos los asuntos de alguna importancia que pudieramos tratar; no pudiendo tampoco entrar en la exposición y defensa de nuestros principios, cosas ilegales á todas luces, y por lo tanto peligrosas, seguiremos la corriente de la opinion, en lo que á la prensa política se refiere, y hablaremos, como todo el mundo, del partido constitucional.

Ya sabe el lector, porque repetidamente lo hemos dicho, que *Los Debates* ha publicado un programa compuesto de retazos de discursos, de cuyos recortes y de sus comentarios se desprendería claramente que el partido constitucional aceptaba la Constitución de 1876 y estaba dispuesto á gobernar con dicho Código.

Aunque la prensa oficiosa encontraba oscuro ese programa y pedía mayor claridad, tomaba nota, sin embargo, de las declaraciones que dejamos apuntadas, cuya confirmación pedían á *La Mañana* y á *La Iberia*.

Los aludidos diarios comenzaron por no recoger la alusión; pero á lo que parece el elemento joven del partido acudió en querrela contra *Los Debates* al templo del *diós máximo*, y la excomunión fué decretada acto continuo.

Con efecto, *La Mañana* y *La Iberia*, especialmente, han echado por tierra el incoloro y abigarrado programa que tanto ha dado que hablar estos días, desplegando al aire la gloriosa bandera que simboliza la Constitución inmortale de 1869. No sabemos qué elemento del constitucionalismo estará detrás de *Los Debates*, pero podemos asegurar que será una minoría de escasa importancia.

Para que se comprenda el alcance de las declaraciones de *La Iberia* baste decir que no se contenta con proclamar en concreto la Constitución de 1869, sino que señala las diferencias esenciales que existen entre esta y la de 1876. Por ejemplo, la libertad religiosa no está francamente planteada ni sinceramente sostenida hoy en España, á juicio del colega, y tiene razon. La libertad de pensamiento, hermana de la libertad de conciencia, no existe hoy tampoco. El derecho sacratísimo de tomar parte en la gobernanación del Estado por medio del voto electoral, dice *La Iberia*, ha sido arrebatado á millares de ciudadanos, despues de haberles pedido su sufragio para sancionar el actual orden de cosas. Esto, en un pueblo acostumbrado ya al ejercicio de esta importante funcion del mecanismo representativo, no puede ejecutarse sin peligro, y el poder que lo intente ha de atraerse necesariamente la desconfianza y la animadversión de todos los ciudadanos.

La sociedad á cuya mayor parte se la arranca de repente un derecho de tal importancia y que ya se habia habituado á practicar, y no puede menos de sentir profundo malestar, y experimentar vivos deseos de recobrar lo perdido y de llegar nuevamente á la plenitud de sus derechos y garantías.

A mas del sufragio universal *La Iberia*

defiende la independencia provincial y municipal, el derecho de reunion, el de asociacion y la seguridad personal, hoy tan desamparada, como lo prueban los continuos hechos criminales que la prensa denuncia.

Aunque ya sabemos por experiencia que el partido constitucional no siempre cumple en el poder sus programas de la oposicion, no deja de tener importancia en estos momentos el programa de *La Iberia* enfrente del programa de *Los Debates*. La division está palpable, aunque se asegura, como dejamos dicho, que los amigos personales de *Los Debates* son pocos y de escasa significacion, excepcion hecha del Sr. Ulloa que á lo que parece capitanea dicha fraccion.

La actitud del Sr. Sagasta es, segun nuestras noticias, enteramente resuelta, mas de lo que creian sus mismos amigos.

## LA BASE.

La formacion de un centro derecho que á semejanza del centro parlamentario, desligue mas y mas los elementos de la mayoría, preocupa la atención de los periódicos ministeriales, que no se explican satisfactoriamente el suceso en cuestion y piensan que, en todo caso la mayoría de las Cortes apoyará mientras subsista, la misma política que ha apoyado, y rechazará, como las ha rechazado antes, las insidiosas sugerencias de sus enemigos.

Con esta oportunidad los periódicos ministeriales, y en primer término *El Diario Español*, hablan de la política conciliadora del Sr. Cánovas del Castillo y dicen terminantemente que la mayoría parlamentaria no se desbandará y que al gobierno no ha de faltarle la sólida base en que descansa.

No sabemos nosotros que la prensa ministerial, puesto que ya en mil ocasiones ha dado muestras de su ciega sumision al gabinete, llegara hasta el punto de sostener, no que el gobierno fuese gobierno parlamentario, sino que las Cortes son la sólida base en que descansa la política del ministerio. Parece imposible á lo que obliga en este caso la fuerza del consonante, es decir, los deberes ineludibles de los que se llaman órganos de la situacion.

Si hay alguna afirmacion política desprovista de sentido y contraria á la realidad, es, á no dudarlo, esta que atribuye al ministerio una base esencialmente parlamentaria. Lo cierto es que hasta ahora el ministerio Cánovas ha resuelto por su propia iniciativa, y como á espaldas de las Cortes los mas graves conflictos. El ministerio se ha modificado en mas de una ocasion sin previo voto de censura de la mayoría, y sin disidencias parlamentarias. Por otra parte, las Cortes funcionan siempre dentro del plazo mínimo marcado por la ley fundamental, sin que el señor Cánovas del Castillo estime en otros momentos necesario su concurso.

Dentro de esta manera de ser de la política española es hasta cierto punto accidental y secundario todo lo que se refiere á la representacion popular, que no puede realmente considerarse como fundamento de ningun ministerio. La prueba de ello es, que en el Código fundamental del Estado se definen las facultades de disolver las Cortes, sin que en ningun caso se atribuya á las Cortes la facultad de disolver los ministerios. La prensa ministerial, por tanto, y desde luego *El Diario Español*, no conocen ó aparentan ignorar las condiciones de la política doctrinaria y del sistema representativo que se funda en

estos principios. Si no las desconocieran, no incurrirían en el absurdo de sostener contra toda evidencia que el ministerio Cánovas descansa en la sólida base del Parlamento, absurdo histórico ya que el ministerio reconoce distinto origen, y absurdo legal, ya que la Constitución condena implícitamente la teoría á que nos referimos.

Esto no obstante, complácenos sobre manera que los periódicos ministeriales discutan estos asuntos é ilustren á la opinion pública, tan necesitada en estos momentos, de saludables advertencias. Despues de todo, la heregia constitucional de los periódicos ministeriales se vuelve naturalmente contra la política del ministerio, que en definitiva es la ocasion del pecado que se comete. Conste, pues, y admírense nuestros lectores, que el ministerio Cánovas tiene en las actuales Cortes, puesto que están encerradas la mayor parte del año, la sólida base en que descansa, ó como si digéramos, la piedra angular de su edificio.

Si *El Tiempo* quiere participar de la gloria, poco envidiable, de cierto periódico tratando en broma asuntos serios, en los cuales juegan los nombres de personas respetables, buen provecho le haga, y desde luego puede aplicarse todo lo que acerca de este particular hemos dicho, que no ha sido poco, ni ha dejado de circular por las columnas de los periódicos, incluso las de *El Tiempo*.

La misma seriedad que el colega pudiera exigir para tratar de los hombres respetables de su partido, exijimos nosotros para tratar de nuestro muy querido amigo D. Eugenio Garcia Ruiz, con tanto mayor motivo cuanto que el antiguo Director de *El Pueblo* no toma parte en nuestras tareas, ni se ocupa hace mucho tiempo de las luchas candentes de la política palpitante.

Esto si *El Tiempo* cree que podemos usar de ese derecho.

Leemos en *El Tiempo*:

«Un periódico ilustrado publica un supuesto retrato de una bellísima princesa.

El retrato cae de lleno dentro en artículo del Código penal relativo á las injurias cometidas por medio del grabado.»

Tambien es poco envidiable la gloria que cosecha *El Tiempo*, metiéndose á denunciar de periódicos.

Decididamente está desgraciado el diario ministerial.

Dice *El Diario Español*:

«Podemos asegurar que las declaraciones de *Los Debates* relativas á si el partido constitucional gobernará ó no gobernará con la Constitución de 1876, se sometieron previamente á la aprobacion del Sr. Sagasta antes de que el estimado colega las estampase en sus columnas.

El Sr. Sagasta dió una explícita aprobacion á aquellas declaraciones.»

Podemos asegurar que *El Diario Español* se equivoca completamente.

Lo que ha aprobado el Sr. Sagasta ha sido el programa de *La Iberia*, que echa por tierra el de *Los Debates*.

Mal informados andan en este asunto los diarios oficiosos.

Varios imponentes de la Caja de ahorros, se quejan y con sobrada razon, de que, habiendo hecho sus imposiciones en metálico, se les devuelvan en billetes.

Llamamos la atención acerca de este asunto, y esperamos que por quien corresponda se trate de adoptar una medida para que no se perjudiquen los intereses de los que hagan sus imposiciones en metálico. Al efecto, bueno seria que al hacer la imposicion se anotara la clase de valores que se entregarán, devolviéndola en billetes al que la hiciera en esta clase de valores, y nunca en aquellos al que la hiciera en metálico, teniendo en cuenta que los billetes sufren un descuento, y esto perjudica en gran manera á los imponentes que hicieron sus imposiciones en metálico.

Anoche volvió á tomarse como tema en los círculos políticos, el ya célebre manifiesto que se asegura ha recibido el Sr. Escobar, y por mas que *La Epoca* lo niega rotundamente diciendo que no hay tal manifiesto, porque ni vendría á cuento, ni tendría objeto, ni respondería á nada, no falta quien afirme que el manifiesto existe, y que no se ha dado á la publicidad por haberlo así aconsejado un alto funcionario, porque de hacerlo público seria una razon mas para que algunos legales concibieran una esperanza que hace tiempo debieron perder, vista la actitud de una talla política, de quien esperaban se hubiera colocado al frente del gobierno.

Lo hemos dicho varias veces; el hombre de quien tanto esperan los centralistas, no variará ni un ápice en su conducta política, seguirá apoyando al gobierno, aun que éste acentue mas y mas su marcha reaccionaria y los asuntos administrativos vayan cada dia peor. Es su sistema y hoy mas que nunca lo seguirá pese á quien pese.

De *El Cronista*:

«Razon de sobra tiene nuestro colega *La Epoca* al lamentarse de que la prensa periódica haya rebajado tanto su nivel, que consagre con preferente atención á averiguar si se ha recibido un manifiesto inventado, al paso que se trata de averiguar las causas del malestar de la industria, del estado de las fábricas, de las limitaciones del consumo, del excesivo contingente que puebla los institutos y universidades, abandonando el campo y el taller, de la falta de equidad en los impuestos, etc.»

La cosa es bien fácil de averiguar. En los malos gobiernos está todo eso y mucho mas.

Esto lo sabe cualquiera.

Ha vuelto á reanudar sus sesiones la comision de Códigos.

Pero en cuanto á la publicacion de actas nada se sabe.

Ni tampoco si el Sr. Calderon Collantes opina ahora como antes opinaba.

Ya lo averiguará *El Diario Español*.

Cada dia están mas embrollados los asuntos de Francia, y parece cosa imposible que el mariscal y los republicanos radicales lleguen á una avenencia que dé por resultado entrar en las vías parlamentarias y constitucionales. Lo sentimos por el mariscal que desde luego no conoce sus intereses y perderá la partida.

*La Política* se muestra muy regocijada por la proximidad de un fausto acontecimiento.

¿Participa D. Antonio de esa misma alegría?

Sobre la situacion de Francia, encontramos en un colega el siguiente despacho telegráfico que da clara idea del alcance del conflicto y de la ceguera del presidente de la República. Dice así:

Paris 3, 10 (noche).—La comision nombrada por los comerciantes en su reunion de ayer, redactó sin pérdida de tiempo, y en los términos que indicá, la solicitud dirigida al mariscal.

Hoy ha estado en el palacio del Eliseo, con objeto de presentarla. Recibió á los comisionados un ayudante de campo de su excelencia, el cual les dijo que tenia encargo de entenderse con ellos, ó mas bien, de decirles, por orden del mariscal, que se entendieran con el ministro de Comercio.

La comision insistió en hablar con el mariscal mismo. El ayudante contestó que era imposible, porque S. E. se hallaba sumamente ocupado, siendo esta la causa de que no les hubiese recibido personalmente.

Viendo la obstinacion del coronel Vangrevant, el presidente de la comision dejó en su poder la solicitud, y le dijo:

«Tened la bondad de advertir al señor mariscal que hemos venido representando una manifestacion imponente de las clases mercantiles: que hoy nos hemos reunido mil y mañana podremos ser un millon; que nos envian aqui los que trabajan y pagan.»

Los delegados se fueron en seguida á Versailles con objeto de ver á los presidentes de las Cámaras, para lo cual no tuvieron dificultad ninguna.

El duque d'Audiffret-Pasquier los recibió

con gran benevolencia, y habló con ellos algunos minutos. Díjoles que habia aconsejado en el Eliseo la adopcion de una política verdaderamente liberal y parlamentaria, pero que no insiste en estos consejos, porque sus relaciones con el mariscal se enfrían cada dia mas, y no puede ya nada.

Mr. Grevy les manifestó que carece de influencia en el Eliseo hasta el punto de no tenerla para lograr que el Mariscal reciba personalmente á las comisiones.

*El Parlamento* ha hablado de inmoralidades y de nefandos abusos. ¿En este momento histórico? Imposible.

Esto queda solo para aquellos picarescos tiempos revolucionarios.

¿Y el colega legal dice esas cosas! Parece mentira.

Un periódico moderado no sabiendo sin duda como perder el tiempo, habla muy seriamente de crisis.

Ya se contentará el colega con tener á D. Antonio por ahora, por despues, y por un buen rato.

Crisis ¿eh? Aquí todo el mundo está en crisis, menos D. Antonio.

Hemos recibido la triste nueva del fallecimiento en la isla de Cuba, de nuestro querido amigo D. Leopoldo Carrillo de Albornoz, militar bravo y pundonoroso, y escritor ventajosamente conocido en la república de las letras. Enviamos á su respetable familia el mas sentido pésame.

Se confirma la noticia de que Mehemet-Ali ha recuperado á Prevez, punto hace pocos días tomado por los rusos. Créese sumamente grave la situacion en Plewna de Osman-bajá. Las líneas de los rusos se estrechan mas cada dia, haciéndose punto menos que insostenible la posicion del general otomano. Necesitábase un grande esfuerzo del ejército de Mehemet-Ali en socorro de Plewna, pero no sabemos que las tropas que manda el generalísimo sean suficientes para esta empresa.

De Constantinopla anuncian con referencia á un telegrama de Mehemet-Ali que Ibrahim-bajá ha rechazado varios ataques de los rusos contra el reducto de Zeldiney, causando á aquellos una pérdida de 400 hombres.

Añádase que los turcos habian recuperado el desfiladero de Lodschan, á tres horas de distancia de Etrepol, que habia sido ocupado por los rusos en la jornada del 23.

Tambien dice la *Gaceta Alemana* de Viena que los turcos recobraron el 30 de Noviembre las posiciones tomadas el 23 por el general Gurko, y que los rusos perdieron dos regimientos.

*El Centro Telegráfico universal* nos remite los siguientes telegramas:

Paris 3.—5:20 (tarde).—La Bolsa cerró; el 3 por 100 francés á 71.75; el 5 por 100 idem á 106.97 1/2; exterior español á 13; interior idem á 12.78; consolidados ingleses á 95 11/16.

En el Bolsin se cotizaban los fondos españoles: exterior á 12 15/16; amortizable á 28 13/16; interior á 12 1/4.

Viena 3.—8:50 (noche).—En la isla de Creta se ha declarado la insurreccion que se temia hace tiempo.

Mas de 3.000 cristianos han tomado las armas contra Turquia.

Se duda que las fuerzas que van en auxilio de las autoridades otomanas lleguen á tiempo de sofocar la insurreccion.

Paris 3, 7:40 (tarde).—La situacion se presenta á cada momento mas difícil y laboriosa. La crisis sigue sin resolverse.

Cirulé, y adquiere consistencia, el planteamiento del siguiente dilema: «ó un gabinete del centro izquierdo ó la dimision del mariscal.»

Los diputados republicanos han resuelto oponerse al proyecto de contribuciones presentado por el ministerio.

El diputado Ferry ha sido el encargado de hacer esta declaracion ante la Asamblea.

Londres 3, 8 (noche).—El Kadiwe de Egipto envia un contingente de 6.000 hombres, pedidos por la Puerta para operan en union de las fuerzas turcas.

Paris 3 (10:18 noche).—Dufaure ha sido



encargado por el mariscal de la formación de un nuevo ministerio.

El Senado nombró los cuatro miembros que faltaban para completar la comisión de información sobre abusos electorales.

Parece por el momento que podrá realizarse la conciliación entre las diversas fracciones de la Cámara.

Circulan rumores muy alarmantes sobre la salud del Papa, y algunos periódicos creen poder anunciar que su estado es desesperado.

Viena 3 (6:10 tarde).—El príncipe Gortschakoff ha manifestado que Rusia no aspira al engrandecimiento de su territorio por medio de anexiones en Europa, declarando que la compensación de territorio la obtendrá en el Asia por los sacrificios hechos durante la guerra.

Paris 4, 9:30 (mañana).—Mr. Dufaure, encargado por el mariscal de formar un ministerio de conciliación ha encontrado dificultades para realizar su encargo; sin embargo continúa sus trabajos.

La izquierda no cede nada en la petición de garantías que pongan en lo sucesivo la Cámara de diputados a cubierto de una segunda disolución.

Espéranse con impaciencia las últimas gestiones que habrán de realizarse hoy para establecer una avenencia.

Ayer se hicieron importantes jugadas de Bolsa, en la inteligencia de que la conciliación era fácil de practicarse.

Viena 4, 8:55.—Confírmase que Italia no intentará ocupar las costas de Albania, y que solo ha enviado un buque de guerra para proteger a los cristianos.

Paris 4, 10:5 (mañana).—El general Grant no irá a España como han anunciado varios periódicos, hasta su vuelta de Egipto y Turquía probablemente.

Se sigue hablando en los círculos financieros de la fusión de las compañías de ferro-carriles de Barcelona, Pamplona y Norte.

## NOTICIAS GENERALES.

La Dirección de la Caja general de Depósitos ha acordado que el día 5 del corriente, de diez de la mañana a dos de la tarde, se verifique la entrega de los nuevos títulos y residuos de Deuda amortizable al 2 por 100 interior, correspondientes a las carpetas números 1.602 al 1.667 de señalamiento.

—Debiendo darse principio en el mes próximo al pago de los intereses de resguardos al portador no depositados, correspondientes al segundo semestre del año actual, este centro directivo ha dispuesto que desde el 10 del corriente, de diez de la mañana a dos de la tarde, se reciban por el negociado de señalamiento del mismo, facturados, los cupones de dicho vencimiento; en la inteligencia de que el sorteo que ha de determinar el orden del pago se verificará en el despacho de la Dirección el día 29 del que rige, a las dos de la tarde, y los que se presenten con posterioridad se satisfarán por numeración correlativa de señalamiento después que lo hayan sido los sorteados.

La Dirección general de la Deuda pública, ha dispuesto que por la Tesorería de la misma se satisfaga el día 4 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde, el importe de la primera y segunda mitad de intereses del vencimiento de 1.º de Julio próximo pasado, correspondientes a facturas de renta perpétua interior números 12.801 al 12.900 de presentación.

También se satisfarán en el expresado día la primera y segunda mitad de facturas de dicha clase de deuda que habiendo sido llamadas anteriormente no se hubiesen presentado al cobro.

También ha dispuesto que por dicha Tesorería se satisfaga el día 4 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde, el importe de las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emisión y vencimiento de 31 de Diciembre de 1872, señaladas con los números 22, 67, 71, 95, 98 130 y 185 de presentación.

Igualmente ha dispuesto que por la Tesorería de la misma se entreguen el día 5 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde, los títulos de la Deuda amortizable al 2 por 100 interior, correspondientes a facturas de conversión, señaladas con los números 11.201 a 11.422, y de exterior, carpetas números 652 al 740 y 800 al 972 inclusive de presentación.

También se entregarán en el expresado día los títulos de dicha clase de renta interior y exterior pertenecientes a carpetas llamadas ya anteriormente, excitando esta Dirección general a los tenedores de las mismas para que se presenten en dicho día a recogerlos, con lo cual facilitarán a la Tesorería las operaciones de contabilidad.

Los interesados que presentaren en dicha Dirección general títulos de la renta perpétua exterior al 3 por 100 de la emisión de 1856, cuyas facturas de presentación están señaladas con los números 137 al 147 inclusive, pueden personarse a recogerlos en la tesorería de la misma el día 5 del ac-

tual, de once de la mañana a dos de la tarde, donde se les entregará con las hojas de cupones respectivas.

—No habiéndose presentado los tenedores de facturas representativas de la tercera parte a papel de intereses de renta perpétua exterior, a recoger los títulos equivalentes a dicha tercera parte, no obstante haber sido ya llamados al efecto, dicha Dirección general les excita para que se personen con el objeto indicado en la tesorería de la misma el día 5 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde.

Los padres jesuitas que se encuentran en Valladolid cumpliendo sus misiones, se han acercado al capitán general señor Montenegro, solicitando el permiso para dirigir la palabra a los soldados que hay de guarnición en dicha capital. El capitán general del distrito ha señalado día para el objeto indicado.

El ayuntamiento de Pina (Zaragoza) ha elevado una exposición al ministerio de la Gobernación, en solicitud de que se le permita retirar la tercera parte del 80 por 100 de propios, con destino a la construcción de un camino, de un cementerio y de una casa-escuela, a la reparación de la Casa Consistorial y a la ejecución de varias obras en las orillas del Ebro.

El miércoles mientras tenía lugar la serenata que se daba en la plaza de la Constitución, en Barcelona por la banda municipal, un sugeto de nación francés cortaba el pelo a una niña de pocos años, con unas tijeras. Tan extraño acontecimiento le valió ser arrestado en los calabozos de la Alcaidía.

Los periódicos religiosos de Italia publican una circular dirigida por el cardenal Simeoni a todos los individuos del cuerpo diplomático extranjero cerca de la Santa Sede, protestando contra la reglamentación a que ha sometido el gobierno italiano las procesiones públicas de la Iglesia.

Anteayer se declaró un incendio en Málaga en la ferretería del Sr. Barranco. Las pérdidas han sido escasas, y lo hubieran sido menos si los que trataron de extinguir el fuego no se hubieran apropiado lo que no les pertenecía.

El gobierno servio ha dirigido una enérgica nota a la Puerta pidiendo satisfacciones por las frecuentes violaciones de la frontera del Principado por fuertes otomanas.

La nota añade que si en un breve plazo el gobierno turco se niega a dar la satisfacción que se le pide, Servia lo considerará como un *casus belli* y romperá las hostilidades.

Han sido sorprendidas dos casas de juego en esta capital, una en la calle del Lobo, núm. 29, y otra en la de la Gorguera, número 8, principal, habiéndoseles impuesto las multas de 2.000 rs. al dueño de la primera, y de 2.500 al de la segunda.

Al banquete dado por Girardin al general Grant, asistieron Grevy, Gambetta, Leon Renault, Genty, Wadingtar y otros muchos.

El anfitrión brindó por el general y por la prosperidad de la República francesa, a la cual desea que consiga el fin a que tienden los esfuerzos de los americanos, esto es, un régimen de libertad verdadera y accesible para todos.

Gambetta, en una brillante improvisación hizo el elogio del veterano Girardin y de la política de Grant, presentando al último como un ilustre ejemplo de sumisión a las leyes del país. Añadió que éste, a pesar de ser militar, no había jamás consentido que el ejército se antepusiera al poder civil.

Parece que irá a Chiclana un delegado del gobierno de provincia, a instruir el expediente dispuesto por el gobierno, para conocer la situación económica de aquel ayuntamiento.

Anteanoche a las once fué herido gravemente el tabernero de la calle del Olivo, número 24, por dos individuos que después de beber mucho vino riñeron con el dueño del establecimiento.

En Aragón continúa la sequía, sin que hayan podido sembrarse las tierras.

En Santander ha sido multado un carretero por maltratar cruelmente a una pareja de bueyes.

Un despacho oficial de San Petersburgo, dicen que los rusos enterraron unos 3.000 muertos turcos hechos solo en los combates de Trestenik y Mechki.

El viernes tuvo lugar en San Lucas de Barrameda el acto solemne del restable-

cimiento de la comunidad de PP. Capuchinos.

La Gaceta de ayer anuncia la instrucción al concurso de admisión de 40 alumnos para la escuela de artillería, con el programa y demás detalles.

Se cree será enviado a las aguas de Santo Domingo un buque español que haga efectiva la reclamación de nuestro gobierno sobre el naufragio y saqueo del «Vulcano» para trasladar a los representantes del imperio marroquí a la costa africana.

La embajada marroquí debe hallarse hoy en Córdoba, saliendo mañana para Granada, donde permanecerá hasta el día 6, que saldrá para Sevilla, y el 9 del corriente para Cádiz, en cuyo puerto aguarda el «Vulcano» para trasladar a los representantes del imperio marroquí a la costa africana.

Un periódico de Constantinopla, *La Turquia*, publica estos curiosos datos sobre Osman-Bajá, el defensor de Plewna:

«¿Qué fisonomía tiene? ¿qué carácter? Nadie parece haber visto a este gran capitán, en quien el mundo entero ha fijado los ojos.

El 21 de Setiembre por la tarde me concedió una corta entrevista para que le retratase; cosa que hice en su misma tienda, mientras disparaban los cañones junto a nosotros.

Chazi Osman-bajá representa cuarenta y cinco años; es de estatura regular y de constitución hercúlea, rechoncho, de cuello corto, anchas espaldas y pecho saliente. Hay un proverbio francés que dice: «Fuerte como un turco.»

Pues bien: el defensor de Plewna es fuerte como los turcos. Tiene facciones finas, la barba muy poblada y gris, los ojos grandes y expresivos, largas pestañas, pupila entre negra y verde, mirada de león, con cierto tinte de desden. Casi siempre está de pié y en actitud guerrera, sin afectación.

Su uniforme no puede ser mas sencillo. Lleva un jubón corto con anchas solapas; chaleco largo a lo Luis XV; el calzón entra entre la campana de las botas, que le quedan un poco mas abajo de las rodillas. Jamás le he visto con sable, pero no se separa de los gemelos de campana y del lápiz que coloca sobre la oreja. Frecuentemente se echa el gorro hacia atrás, de modo que deja el pelo de delante al descubierto. El traje, sin embargo, por su limpieza irreprochable, parece siempre nuevo.

Osman-Bajá es poco comunicativo: rara vez se rie; todo lo quiere ver por sí mismo: no está casi nunca ocioso y duerme muy poco. Jamás le he visto rezar pero presumo que reza. Jamás le abandona la calma: se expone demasiado y parece que no se fija en que las bombas estallan a su lado.

En suma, me ha sido simpático, aunque parece frío. No habla mas idioma que el patrio.—Victor Loire, pintor y literato.

Los gitanos de Valls que iban uno de estos días a la feria de Orgañá, fueron robados en el camino, juntamente con otros tratantes de ganado y varios particulares, por 10 ó 12 hombres bien armados que los rodearon, y tendiendo una manta en el suelo, dieron la orden de que todos vaciaran en ella sus bolsillos, so pena de ser asesinado quien se quedara con algun dinero. Parece que este sistema tributario dió una recaudación considerable.

Un acomodador del centro de butacas del teatro Real encontró anoche durante la función unos billetes de Banco y en el acto los entregó al cajero del teatro para que se averigüe a quin pertenecen.

Está terminado el expediente instruido para la concesión de un tramvía de Madrid Arganda.

En las oficinas de la seccion de beneficencia están expuestos los modelos para fundir el patio de hierro del Hospital de la Princesa.

La Fe publica un decreto de Su Santidad nombrando a San Francisco de Sales celeste patrono de los periodistas católicos.

Una comisión de la Sociedad Económica Matritense ha emitido dictámen favorable respecto a la creación de cajas de ahorros, en las que puedan imponerse cantidades desde el límite mínimo de cinco céntimos.

Parece que en Igualada ha sido víctima de una fechoría el pastor protestante. Un carruaje en el cual un amigo suyo le había llevado libros y dejado una noche por improvisión ó necesidad en la carretera, fué arrojado puente abajo.

El *Daily-Telegraph* da cuenta de un meeting celebrado en Manchester por *National reform Union*, en el que por unanimidad fué adoptada la siguiente resolución: «Considerando que la conducta despótica

del gobierno francés pone en peligro la libertad y la paz de Europa, el comité opina que en el caso de que el Presidente de la república francesa violentase la voluntad nacional manifestada por las últimas elecciones, los ministros de S. M. deben adoptar las medidas convenientes para expresar la condenación de semejante política y la aversión del pueblo inglés hacia semejante conducta.

Opinó tambien el comité que los ministros no deben reconocer en Francia ningun gobierno fundado en la pérdida de las libertades constitucionales y de la soberanía nacional, ni entrar en relaciones diplomáticas con tal gobierno.»

Anúnciase para la próxima semana otros meetings en Londres, Edimburgo, Glasgow y Dublin, con objeto de protestar contra el poder personal en Francia.

Señores que esplicaran en el Ateneo en la semana presente:

Lunes, de ocho a nueve, D. Vicente Campini, «Lengua italiana».—Martes, de ocho a nueve, Mr. John Shaw, «Lengua inglesa»; de nueve a diez, D. Francisco Fernandez y Gonzalez, «Critica de algunas opiniones recibidas en literatura y en artes».—Miércoles, de nueve a diez, D. Juan Vilanova, «Geología agrícola»; viernes, de nueve a diez, D. José Salvador y Gamboa, «Contabilidad administrativa, pública y privada».

Respecto al robo verificado por una cuadrilla de malhechores en el coche conductor de la correspondencia de Artesa a Pons (Lérida), dice un corresponsal de Balaguer que uno de los viajeros suplicó al mayoral que de tuviera el coche, el cual una vez parado, fué rodeado por los ladrones, haciendo apelar a todos los viajeros, a quienes con amenazas de muerte despojaron de cuanto dinero llevaban. La cantidad robada asciende a muchos miles de reales, porque los pasajeros en su mayor parte iban prevenidos para hacer sus compras en la feria de Orgañá, celebrada el día 30. A los ladrones, en número de doce, se les incorporaron tres de los pasajeros, lo cual hace presumir que todo estaba combinado para dar el golpe con el mayor sigilo para no llamar la atención de la pareja de la guardia civil que vió pasar el coche un cuarto de hora antes del suceso.

Hé aquí la carta que con motivo del aniversario de Mentana ha dirigido Victor Hugo al municipio de Roma:

«Un hijo de la Francia saluda a los hijos de Italia. Mentana es una de las vergüenzas de Luis Bonaparte y una de las glorias de Garibaldi. La fraternidad de los pueblos protesta contra ese delito del Imperio, que es duelo para la Francia.

Para nosotros, la Italia es patria como la Francia, y París, donde vive el espíritu moderno, tiene la mano a Roma, donde vive el alma antigua. Pueblos: amémonos. ¡Paz a los hombres; luz a los espíritus! Victor Hugo.»

Roma donde vive el alma antigua, es una antitesis muy escabrosa, porque allí se llevan pantalones, gabanes y sombrero de copa, lo mismo que en París, y no hay en ella nada antiguo sino los monumentos que lo son.

El Sr. Dufaure, ex-ministro del señor Thiers, ha sido llamado por el mariscal, con que ha celebrado una conferencia que ha durado mas de una hora.

Se atribuye gran importancia a esta entrevista, reclamada con la grave situación interior de Francia.

El mariscal Mac-Mahon no ha podido recibir a la diputación de comerciantes e industriales que han ido a entregarle la esposición que se acordó en la sesión de ayer acerca de la crisis industrial y comercial por que atraviesa la Francia.

El coronel Vaalgrevant, ayudante de campo del mariscal, ha sido el encargado de recibir a dicha comisión.

En las principales naciones del mundo, de las 900.007 toneladas de papel gastadas en 1870, se invirtieron 150.000 para papel de escribir y 450.000 para papel de impresión; las escuelas gastaron un 10 a 12 por 100 sobre el consumo total; los impresores un 50 a 56 por 100; para cartas un 4 a 6 por 100; las oficinas un 10 a 12 por 100; los almacenes de papel un 12 a 14 por 100; el comercio y la industria un 6 a 8 por 100. Todas las plantas, como el cañamo, el lino y el algodón, pueden producir los mejores resultados en la fabricación del papel. Se han ensayado tambien la palmera en Argel, el esparto en España y la paja en Nancy, y las materias que se emplean en el día con preferencia es el esparto, y de las maderas el álamo, el pino, el abeto, el abedul y el tilo.

La guardia civil que perseguía desde hace tiempo al famoso criminal Tomás Perez (a) Rato, tuvo noticias al 29 de Noviembre próximo pasado, que este se encontraba en una casa de campo inmediata a Lugo.

En el acto se puso en marcha para el referido sitio, y en la madrugada del día siguiente, fué sorprendido aquel criminal, y al emprender la fuga, defendiéndose de los guardias, estos le hicieron fuego, poniendo fin a la existencia de aquel bandido, cuyo cadáver fué trasladado a la mencionada cuidada.

Por la dirección de Instrucción pública se han autorizado para su uso en España 37 cédulas de privilegios de invención franceses; estando para concederse diez mas pertenecientes a España.

Procedente del pueblo de La Seca ingresaron ayer en la secretaría de la junta de agricultura de Valladolid, doce cajas que contienen muestras de vinos, cereales y patatas, cuyos productos van destinados a la exposición universal de París.

El ayuntamiento de esta capital ha celebrado ayer tarde sesión ordinaria habiéndose aprobado en ella varios dictámenes de escaso interés.

Ha sido objeto en ella de amplio debate un extenso y luminoso dictamen sobre canalización y aprovechamiento de las aguas fecales de Madrid en que se propone que los regantes con las expresadas aguas no puedan utilizarlas sin la correspondiente licencia del ayuntamiento, que obtendrán mediante una cantidad, la cual se destinará a realizar obras precisas para el desarrollo de esta fuente de riqueza municipal.

La Liga de los contribuyentes de la Coruña ha celebrado una sesión importante. En ella se acordó pedir informes a todas las Ligas de España, sobre amortización de la Deuda, pendiente de resolución legislativa, a fin de armonizar en lo que sea posible el acuerdo con las demás juntas directivas de España.

Las cumbres de algunas montañas próximas a Zaragoza se ven coronadas de abundante nieve.

El día 10 del mes actual se abrieron al público las estaciones telegráficas de Buitrago (seccion de Búrgos, Sepúlveda y Riazo, de la de Madrid).

Segun noticias de los Países-Bajos, se han tomado en dicho punto medidas preventivas para impedir el contagio de la peste bovina que está haciendo estragos en Alemania.

El correo detenido en Busdongo por las nieves sufrirá bastante retraso en su llegada, porque ha sido preciso distribuir la correspondencia con peatones.

El gobierno chino ha establecido un consulado en Singapore.

Días pasados ocurrió un incendio considerable en la Seo de Urgel, quemándose varias casas, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

Un famoso criminal de la provincia de Lugo, procesado por varios delitos y condenado por alguno de ellos, ha sido muerto por la guardia civil al intentar fugarse últimamente.

Uno de los principales propietarios de Poleda se ha suicidado, ignorándose la causa que le movió a tan triste fin.

A la feria de Falset ha acudido bastante gentío de los pueblos inmediatos. El mercado ha estado bastante animado haciéndose bastantes transacciones, especialmente en ganados.

Al largo martirologio de los maestros de escuela, hay que añadir la lista de los profesores del instituto de Almería, a quienes se adeuda la friolera de seis mensualidades de su exiguo haber.

En los bosques del Mississippi se ha criado un árbol, al que se dan 500 años de existencia. El árbol mide 288 pies de longitud y 25 de latitud y sera una de las curiosidades que figuraran en la exposición de la vecina República.

En Rio Nove (Portugal) un esposo asesinó a su mujer, y el amante de ésta a la querida de aquel.

En la travesía de Ceuta a Gibraltar se ha perdido un falucho que conducía varias personas, veinte bueyes y algunos viveres. La tripulación fué la única que logró salvarse.

La nueva comisión permanente de la diputación de Guipúzcoa, compuesta de tres jueces de primera instancia, ha tomado posesión, y por indicación de la misma, si-guen en sus puestos los empleados de dicha corporación provincial.



El director general de Correos de Francia ha solicitado del ministro de Hacienda la creacion de letras de correo al portador y letras á órden, es decir, transmisibles por endoso. Esta idea, favorecerá mucho al comercio y á la industria.

Fatales son las noticias que se reciben de los mercados de naranja en Inglaterra, donde la aglomeracion de grandes arribos ha producido tal abundancia de fruta, que las cajas se están vendiendo á un precio mucho menor que su coste, con pérdidas de consideracion para los negociantes.

En la subasta del lunes en Liverpool se sacaron á la venta mas de treinta mil cajas, muchas de las cuales no pudieron venderse, y por consecuencia los precios bajaron de tal modo, que solo se pagaron de ocho á 11 schelines las cajas de 420, y de siete á ocho y media las de 490.

A este paso no es posible que continúe la animacion en los embarques, ni que se sostengan los precios.

Un telegrama de ayer tarde participa que han sido presos once saltadores de los que robaran la diligencia entre Pons y Artesa, habiendolos entregado al juez del distrito de Solsona, que entiende en la formacion del proceso.

Pasado mañana probablemente regresará Madrid el duque de Baños.

Los buques de procedencia extranjera que han entrado en el puerto de Bilbao durante el finado mes de Noviembre asciende á 105; de ellos 15 han traído carga general; 5 cargamento de bacalao; 4 de petróleo; 1 de azúcar, acero y plomo, 1 cacao; 1 lingote; 5 tabla; 3 carbon; 8 varios artículos y objetos y 59 lastre.

En el *Journal de Commerce*, de Lisboa, hallamos un curiosísimo documento: el estado ó parte que el órgano de la Sociedad protectora de animales—*El Zoophilo*—publica en su *seccion oficial*, y es como sigue:

«*Movimiento del hospicio de los animales durante el mes de Octubre.*—Han entrado en este hospicio hasta el día 31 de Octubre, por enfermedad, 38 perros, de los cuales fallecieron 21, fueron curados 12, y quedaron existentes 5. Las dolencias predominantes fueron de los órganos respiratorios principales, de la piel, contusiones y heridas procedentes de atropellos y malos tratos. Algunos vinieron aquejados de anemia, de resultados de falta de alimentacion.

«Han entrado tambien en el hospicio 23 gatos. De éstos fallecieron 15, fueron curados 5, y quedan existentes 3. Las enfermedades predominantes fueron del aparato gástrico, notándose muchas heridas y contusiones, de resultados de caídas de grandes alturas y de golpes de individuos mal intencionados.

«Verificáronse algunas consultas referentes á animales que no permanecieron en el hospicio, y se hicieron algunas operaciones con éxito, entre ellas una muy importante, que fué la extirpacion de un tumor en la region mamaria á una cachorra de raza del Monte de San Bernardo, siendo los operadores el Sr. Alves Tergo y el Sr. Lopez Fernandez. La cachorra se halla restablecida.

«El incremento que se advierte en la estadística de mortalidad, tanto en los perros

como en los gastos, tiene su explicacion en que una gran parte de los animales, cuando son admitidos en el hospicio, llegan en estado gravísimo, quedándoles pocas horas de vida y no dando tiempo á que se aplique tratamiento alguno.»

Segun telegramas de esta mañana, han caído grandes nevadas en las montañas de Asturias, Pirineos y Moncayo. El correo de Asturias no ha llegado ayer á Madrid por la misma causa.

Ha llegado á Berlin y ha sido recibida por el emperador de Alemania la embajada de China de aquella nacion: es la primera que el celeste imperio envia á Berlin.

El cable submarino entre Ibiza y Palma se encontraba hoy interrumpido, continuando el temporal en las costas del Mediterráneo.

Al clero de la provincia de Leon se le van á abonar dos mensualidades.

A las cuatro y media de la tarde de ayer llegó á Santander el vapor-correo del mismo nombre procedente de la Habana, conduciendo la correspondencia pública y 153 pasajeros. Durante la travesía no ocurrió novedad alguna.

Continúa el vendaval en las costas de Valencia, causando algunos daños.

El fiscal especial de imprenta de Barcelona ha interpuesto recurso de casacion contra la sentencia que absolvió al periódico *La Imprenta* de aquella ciudad.

Los vapores de la carrera de Manila, saldrán en lo sucesivo de Barcelona, y solo tocarán á su regreso en algun puerto del Mediterráneo, terminando su expedicion de vuelta á Cádiz.

Nuestra ilustre compatriota Adelina Patti se halla gravemente enferma.

El teatro de Worcester, uno de los mas elegantes de Inglaterra, ha sido enteramente consumido por un incendio.

Ayer llegaron con retraso á Madrid los correos de Aranda, Cuenca, el *express*, el de Andalucía y Extremadura, y los de Aragon, Norte, Santander y Toledo.

El 10 del corriente se abrirán al público las estaciones telegráficas de Buitrago, seccion de Búrgos y Sepúlveda y Riazor, de la de Madrid.

En las últimas veinticuatro horas ha detenido el cuerpo de órden público 56 personas por diferentes delitos ó faltas.

En los departamentos ministeriales se ha recibido ayer una comunicacion del ministerio de la Gobernacion, pidiendo se remita á este centro una relacion nominal de los funcionarios que disfrutaban menos de 6.000 reales con objeto de que auxilien al ayuntamiento en la formacion del censo de poblacion, que ha de hacerse en la noche del 31 de este mes.

Un despacho de Poraschi anuncia que los turcos de Rustehuff han bombardeado vivamente el último lunes á Slovesia y Giurgeve.

El sábado entró de arribada en el puerto de Santander el bergantin-goleta *Vencedor*, que hacia 14 dias que salió de San Sebastian despachado para la Habana, el cual halló á cincuenta y tantas millas de la costa un vapor correo inglés de alto bordo con el hélice roto, sin poder hacer rumbo, y á merced de la corriente. Créese que venia ese buque de su expedicion á América, no pudiendo dejarse en la Coruña los pasajeros á consecuencia de dicha avería.

Ayer quedó el 3 por 100 francés á 71'75; el 5 por 100 á 106.97 1/2; exterior español á 13; interior á 12 1/8; consolidados á 95 1/2. Bolsin: exterior á 12 15/16; amortizables á 28 13/16; interior á 12 1/4.

Por el ministerio de la Guerra se ha pasado una comunicacion al vicario general castrense, significándole que el art. 12 del real decreto de 22 de Octubre último, no priva de los derechos que tenían los individuos de la clase de tropa á casarse sin licencia.

Un despacho de origen oficioso declara solemnemente que despues de la toma de Plewna no habrá armisticio alguno, continuando la guerra con la mayor actividad.

Los despachos oficiales turcos confiesan que las fuerzas otomanas que atacaron ayer al ejército del príncipe heredero, fueron rechazadas.

Ha pedido su separacion del cuerpo jurídico militar el Sr. Fernandez de la Hoz que pertenecia al mismo como fiscal togado, que fué del Consejo Supremo de la Guerra.

Hasta el 28 de Enero de 1878 no se abrirá en Lyon el Congreso de obreros que debió reunirse en el presente mes.

Dice un diario de París: «¿Saben ustedes por qué tanta prudencia, por qué tanta sabiduría?

Es que nuestras cartucheras están llenas de papeletas que tienen mayor y más alto alcance que las balas de Chassepot. La *Radical* ha encontrado esto; que vale más votar que combatir. Nada hay que hacer con ella. Es una bullanguera arrepentida.

Sin embargo, algunos buenos mozos se obstinan en hablar de la *Commune* que amenazaría el día que nos abandonara Mac-Mahon.

¡La *Commune*! pero ha podría estar más bien en el Eliseo! Y toda la cuestion está en saber si se va á fusilar á los rehenes que se hallan en la Cámara.»

Continúa el mal tiempo en el teatro de la guerra.

A causa de esto se suspendió el movimiento que preparaban los rusos para franquear los Balkanes.

Segun telegrama que publica el *Daily-Telegraph* los turcos defienden obstinadamente los desfiladeros de Orcania y de

Etropol. Han llegado muchas tropas de Bosnia. Mehemed-Ali toma excelentes posiciones para sus tropas. Los turcos están en condiciones de impedir un movimiento de los rusos hácia el Sud. Estos han suspendido la ofensiva. Grandes lluvias enterpecen los movimientos rápidos.

## SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Estado.**—Un decreto aprobando el reglamento de la Academia española de Bellas Artes creada en Roma.

Reglamento á que se refiere el decreto anterior.

**Gobernacion.**—Una órden nombrando la comision encargada de redactar un nuevo reglamento y cuadro de exenciones fisicas del servicio militar, con arreglo al proyecto de ley de 10 de Enero último.

Otras resolviendo dos recursos de alzada.

## BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Capital nominal: 50.000.000 de pesetas.

CÉDULAS HIPOTECARIAS DE 500 PSETAS AL 6 POR 100.

QUINTOS DE CÉDULA DE 100 PSETAS AL 6 POR 100.

Precio actual 86-50 por 100.

El cupon semestral vence en 1.º de Abril y 1.º de Octubre de cada año.

Estas cédulas son de 500 pesetas y los quintos de 100 pesetas: llevan el cupon de 1.º de Abril de 1878, y gozan desde 1.º de Octubre, además de los intereses, de una amortizacion á la par por sorteo.

SUS GARANTÍAS:

Responden del importe de los intereses de las cédulas, las hipotecas de bienes raíces establecidas á favor del Banco como condicion de sus préstamos, y además subsidiariamente el capital del mismo.

El Banco satisface los intereses á la presentacion de los cupones y amortiza á la par, semestralmente y por sorteo, las que les corresponden.

Las admite en depósito, sin gasto alguno, en sus cajas, y no pesa ninguna contribucion sobre ellas.

Las cédulas y los quintos estan de venta al precio actual de 86,50 por 100, en el domicilio social del Banco, Paseo de Recoletos, núm. 12.

Por mediacion de los agentes de Bolsa.

Y en las comisiones del Banco en provincias.

## GACETILLA.

Constituida en Sociedad de conciertos la orquesta que el Sr. Matra, dirigia en los jardines del Retiro, ha adquirido todo el archivo de música que existia en los Campos Eliseos. El Sr. Ducacal á pesar de lo dicho por *La Correspondencia*, ni ha cedido pieza alguna musical á dicha Sociedad, ni menos la ha gratificado con 200 mil reales. Conste.

Se sabe por parte telegráfica que la ópera nueva titulada *Zoilia*, representada la noche de 1.º del corriente en el teatro Italiano de París, ha alcanzado un ruidoso éxito. Nuestra célebre compatriota señora Sanz, ha conseguido ganar triunfo, teniendo que repetir su aria. El tenor Tamberlick, que repitió otra pieza musical, ha conseguido como la Sanz una entusiasta ovacion.

En el teatro de Moskovv, han conseguido un brillante triunfo en la representacion de los *Hugonotes*, los artistas señora Pozzoni y Stagno. Segun telegrama pasan de veinte las veces que ambos cantantes han tenido que presentarse en escena. La inspirada *diva*, en varias ocasiones ha visto cubierto de flores y coronas el proscenio.

El miércoles ó jueves se verificará teatro Español el beneficio del popular actor D. Mariano Fernandez, poniéndose en escena la comedia nueva del Sr. Garcia Santisteban, *Vivir á escape*. Tambien se representará *El memorialista*, cuyo principal papel estará á cargo del beneficiado.

Ensayase en dicho teatro el drama titulado *El esclavo de su culpa*, original de un joven escritor, y que hemos anunciado antes de ahora.

## BOLSA DE MADRID.

Estadística del día 3 de Diciembre de 1877. FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 13'20.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 72'00.

Obligaciones generales por ferro-carril de 2.000 rs. de 1.º de Julio de 1874, á 00'00 de 1876, á 00'00.

Idem id. nuevas de 1877, 24'60.

Acciones del Banco de España, á 200'00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 48'30.

París, á 8 días vista, 5'04.

## ESPECTÁCULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media Dinorah.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Trece de Febrero.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—La buena ventura.—Marina.

COMEDIA.—A las ocho y media.—La rosa amarilla.—Dios aprueba...—Baile.

TEATRO DE APOLLO. (Compañía Arderius.)—A las ocho y media.—El siglo que viene.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La sombra negra.—Don José, Pepe y Pepito.—De prisa y corriendo.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Libro III, capítulo I.—Un cargo de confianza.—Acerbar por carambola.

Intermedios por la Sociedad de sextetos.

NOVIDADES.—A las ocho y media.—Joaquinito.—Los hermanos Avone.—Los noces de Jeannette.—Mr. Cascabelito.—Baile.

RECREO.—A las ocho.—El frac nuevo.—El hijo de mi amigo.—Perro, 3, tercero izquierdo.—A primera sangre.

CAPELLANES.—Inauguracion de los bailes á la mayor brevedad.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora baja de San Pablo, 43, pta.

brecha una pasion por medio de otra, tal era el método de Aramys; vió á Fouquet, vencido, desconcertado, y se arrojó en la lucha con armas nuevas.

—Perdonad, monseñor, dijo; habeis olvidado hacer comprender á Mr. Vanel que sus intereses estan en abierta oposicion con la renuncia de la venta.

Vanel miró al obispo con sorpresa, no esperando hallar en él un auxiliar.

Fouquet se detuvo tambien para escuchar al obispo.

—Tenemos, continuó Aramys, que Mr. Vanel, para comprar vuestro cargo, monseñor, ha vendido unas tierras de su esposa. ¡Bien; esto es un negocio! Y no se reunen, como lo ha hecho, un millon y quinientas mil libras sin notables pérdidas ni graves apuros.

—Así es, dijo Vanel, á quien Aramys con sus miradas luminosas, arrancaba la verdad de lo íntimo de su corazon.

—Apuros, prosiguió Aramys, se resuelven en gastos, cuando se hace un negocio de dinero, los gastos se colocan en el número uno entre las cargas.

—Sí, sí, dijo Fouquet, que principiaba á comprender las intenciones de Aramys.

Vanel permaneció mudo, porque comprendió tambien.

Aramys observó aquella frialdad y aquella reserva. Bueno, bueno; mal gesto, dijo entre sí; te haces el discreto hasta que conozcas la suma; pero no temas, que voy á echarte tal carretada de escudos, que no podrás menos de capitular.

—Ofrezco por lo tanto en el acto á Mr. Vanel cien

Aramys jugando siempre con su cuchillo, fijaba en Vanel unas miradas que parecian penetrar hasta el fondo de su alma.

Vanel se inclinó.

—Monseñor, dijo, mucho me conmueve el honor que me hacéis de consultarme sobre un hecho consumado, pero...

—No añadais pero alguno, mi estimado monseñor Vanel.

—¡Ay, monseñor! reflexionad que traigo el dinero; es decir, la suma.

Y abrió una gran cartera.

—Mirad, monseñor; aquí tenéis el contrato de la venta que acabo de hacer de unas tierras de mi mujer. La libranza está autorizada y revestida de todas las firmas necesarias para ser pagada á la vista: es dinero contante y el negocio está hecho ya.

—Mi estimado Mr. Vanel, no hay negocio en este mundo por importante que sea, que no pueda deshacerse... en obsequio...

—Ya lo sé, murmuró con mal gesto Vanel.

—En obsequio de un hombre que será así amigo suyo.

—Lo sé, monseñor...

—Con tanto mas motivo, Mr. Vanel, cuanto mas considerable sea el servicio. Con que vamos, caballero, ¿qué resolvéis?

Vanel no desplegó sus labios.

Entretanto Aramys habia reasumido sus observaciones.

El rostro enjuto de Vanel, sus órbitas hundidas, sus cejas redondas como arcos, habian revelado á Aramys, el tipo del avaro y del ambicioso. Batir en

Era primer ministro y estaba en su casa.

Aramys conocia al superintendente. Toda la delicadeza de su corazon y toda su presencia de espíritu nada tenían que pudiera admirarle. Limitóse pues momentáneamente, salvo el tomar despues una parte muy activa en la conversacion, al papel difícil del hombre que observa y escucha para saber y comprender.

Vanel estaba visiblemente conmovido. Adelantóse hasta el medio del despacho, y saludando á todo y á todos:

—Vengo... dijo.

Fouquet hizo una inclinacion de cabeza.

—Sois exacto, Mr. Vanel, dijo.

—En punto á negocios, monseñor, replicó Vanel, creo que la exactitud es una virtud.

—Sí, señor.

—Perdonad, interrumpió Aramys señalando con el dedo á Vanel, y dirigiéndose á Fouquet; perdonad, este caballero es el que se presenta á comprar vuestro cargo, ¿no es así?

—Yo soy, respondió Vanel sorprendido del tono de suprema altivez con que Aramys habia hecho la pregunta. Pero ¿cómo deberé llamar al que me hace el honor?...

—Llamadme monseñor, respondió con sequedad Aramys.

—Vanel se inclinó.

—Vamos, vamos, señores, dijo Fouquet; basta de ceremonias, vengamos al hecho.

—Ya vé monseñor, dijo Vanel, que estoy esperando sus órdenes.

EL VIZCONDE DE BRAGELONNE



# ANUNCIOS.

## HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ. EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no mas interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauracion de D. Alfonso (1875) enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con 14 gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.<sup>o</sup> Se ha publicado y está ya á la venta el tomo I, que consta de 912 páginas. Como en vez de tres cuadernos han salido cuatro para el tomo I, se advierte á los señores suscritores que tienen que pagar un cuaderno, importante 8 rs. Para cada suscriptor nada significa esta cantidad, y si para el autor, que ha gastado 8.000 y mas rs. en el cuaderno 4.<sup>o</sup> Se halla de venta el tomo I al precio de 30 rs. en la administracion de EL PUERTO, Corredera Baja, 43.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES  
DE  
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA  
PARA MANILA.  
El 15 de Diciembre saldrá de Cádiz, y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español  
**LEON.**  
Informes: D. M. A. Amasátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY  
COMPANIA  
DE  
NAVEGACION  
POR VAPOR  
AL  
PACIFICO.



VAPORES GORREOS INGLESSES.  
para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires; Valparaiso, Arica, Ilay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admision carga á flete y pasajeros de 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BILLETES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ILAY & CALLAO.		
	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>
MADRID (via Lisboa)...	2675	1960	1358	2441	2060	1645	6595	4166	2881
Santander, Coruña & Vigo.....	2940	1960	1175	2450	1960	1175	7345	4300	2940
Lisboa.....	2770	1960	1175	2450	1960	1175	6790	4200	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieran divertirse en la mar, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, valparaiso, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Los señores pasajeros de 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> clase podrán, si gustar, anticipar á los días de tomados los billetes.—Para mas informacion, tomar pasaje y facturar carga, diri- jirse al agente general de la Compañia, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

Desengaña, 10.  
**LA SOLEDAD,**  
DESPACHO, DIA Y NOCHE.  
Gran depósito y obrador de urnas-ataudes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

**AGUA Y POLVOS Dentifricos**  
Docteur PIERRE  
de la Facultad de Medicina de Paris  
2, Place de l'Opera, 2 - Paris  
MEDALLA DE HONOR á la exposicion de Viena de 1873.  
Se encuentra en todas principales farmacias

**CHOCOLATES DE MADRID**  
**COMPANIA COLONIAL.**  
FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.  
ONCE MEDALLAS DE PREMIO.  
**CAFÉS Y TÉS SUPERIORES.**  
Depósito general, Mayor, 16 y 20.

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS  
**RICORD FAVROT**  
Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Erea á la vez que la accion anti-blonorragica de la Copaiba. No cansan el estomago ni provocan diarrea ni urticarias. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los fluxus antiguos o recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina.—Precio: 22 rs. frasco.  
Afin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la INYECCION RICORD es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas.—Precio: 16 rs. frasco.

VERDADERO JARABE DEPURATIVO  
**RICORD FAVROT**  
Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilitico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constitucional.  
DEPOSITO GENERAL en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, Paris.  
Único propietario de las formulas autenticas; por lo tanto, todo medicamento anunciado con el nombre del Dr. Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificacion.  
SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS.

**ROB BOYVEAU L'APRÉCIEUR**  
Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.  
Garantido legitimo por la firma del Dr. GIRAudeau de St-Gervais.  
El Rob vegetal Boyveau L'aprecieur, de una digestion facil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas.  
Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-Gervais, Paris, 12, calle Richer.

**CAFÉS**  
**MOLIDOS Y EMPAQUETADOS,**  
PREPARADOS POR LA CASA DE MATIAS LOPEZ.  
Palma alta, 8; depósito central, Puerta del Sol, 13.—MADRID.

La torrefaccion del café es la base mas importante de este delicioso licor, muy bien llamado *alarga vida del hombre*. La operacion de tostar el café resuelve ó hace que desarrolle mas ó menos aroma, mas ó menos materia grasa ó alimenticia, es el principio determinante para que el café sea sano para todos los consumidores ó algo perjudicial para muchos, es la grande operacion que reclama mas inteligencia y cuidados en el industrial. ¿No advertís cuando en las calles, en los patios y en otros puntos veis tostar el café el aroma que despiden? ¿No percibe vuestro olfato á cien metros de distancia el agradable aroma que contiene el café? ¿No conocéis que las partes esenciales del café embalsaman la atmósfera? Pues bien, esto es lo mismo que extraer á la leche la manteca, al pan el gluten. ¿Qué han adelantado estos comerciantes industriales? ¿Qué partido han sacado de la enseñanza del siglo? En esta parte ninguno, absolutamente ninguno.  
La casa de MATIAS LOPEZ ha estudiado detenidamente todo lo que requiere en este sentido; ha practicado infinitos ensayos, costosos, sí, pero con fruto, consiguiendo concentrar estos aromas, estas virtudes esenciales, por el modo especial de tostarlo, hasta tal punto que á seis metros de distancia del sitio donde se efectúa no se percibe, ni aun ligeramente, que tal operacion se está practicando. ¿Dónde, pues, se encierra el aroma de los cafés de Lopez que los demás expendedores regalan al aire? El Sr. Lopez ha conseguido concentrar en el grano de café todo el aroma que es suyo. El público consumidor tocará las ventajas del procedimiento de MATIAS LOPEZ, á cuyo efecto ha publicado un pequeño trabajo sobre el café y regala un ejemplar á los que lleven valor de 20 rs. de este producto.

PRECIOS.  
Moka legitimo. . . . . 16 rs. libra.  
Puerto-Rico y Moka mezclados. . . . . 10  
Puerto-Rico y otras clases. . . . . 8  
Se vende en los principales establecimientos, tanto de Madrid, como en provincias.

**DEPOSITO DE ROPAS.**  
PRIMERA CASA EN ESPAÑA Y ÚNICA EN SU CLASE.  
Se compran y venden ropas procedentes de saldos, quiebras y préstamos.  
Hay ropas de las mejores sastrerías de Madrid, gran surtido en capas, carrakis, gabanes rusos, levitones, chaques de castor y tricót, levitas y toda clase de prendas de vestir. También se alquilan fracs y toda clase de prendas.  
Silva 23, tienda.

**VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.**  
De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.  
De Santander el dia 20 para id., tocando en Coruña.  
De Coruña el dia 21 para Puerto-Rico y Habana.  
De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.  
De idem el dia 15 para Coruña y Santander.  
Mas informes de los agentes en  
En Cádiz A. Lopez y Comp<sup>ta</sup>; Barcelona, D. Ripol y Comp<sup>ta</sup>; Santander, Ángel B. Fernandez y Comp<sup>ta</sup>; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp<sup>ta</sup>; Alicante, Paes hermanos y Comp<sup>ta</sup>; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

—Yo era, por el contrario, el que esperaba, replicó Fouquet.  
—¿Y qué esperaba monseñor?  
—Pensaba que tal vez tendrías que decirme alguna cosa.  
—¡Oh, oh! dijo Vanel para sí; Mr. Fouquet, ha reflexionado; estoy perdido.  
Pero cobrando ánimo:  
—Nada, monseñor, dijo; nada absolutamente, mas que lo que os dije ayer, estoy pronto á repetirlos.  
—Vamos, hablad con franqueza, Mr. Vanel; ¿no es el trato un poco gravoso para vos? Decid.  
—Seguramente, monseñor; un millon y quientas mil libras es una suma considerable.  
—Tan considerable, dijo Fouquet, que yo habia reflexionado...  
—¡Habeis reflexionado, monseñor! exclamó con viveza Vanel.  
—Sí, que quizá no estarias todavía en disposicion de comprar.  
—¡Oh, monseñor!  
—Tranquilizaos Mr. Vanel; pues nunca os echeré en cara una falta de palabra, hija sola de vuestra imposibilidad.  
Si tal, monseñor, me la echarias en cara, y con razon dijo Vanel; porque es propio de un imprudente ó de un loco meterse en compromisos que no puede cumplir, y yo he mirado siempre una cosa pactada como cosa hecha.  
Fouquet se sonrojó. Aramys dejó escapar un hum de impaciencia.  
—No debeis con todo exajeraros esas ideas, ca-

ballero, dijo el superintendente; porque el ánimo del hombre es variable, y puede tener caprichos muy dignos de excusar, y á veces hasta de ser respetados. Nada tiene de extraño que uno que ayer deseó una cosa, te arrepienta hoy de ello.  
Vanel sintió correrle un sudor frio por la frente y las mejillas.  
—Monseñor, tartamudeó.  
En cuanto Aramys, gozoso de ver colocarse al superintendente en el buen terreno, se puso de codos en el mármol de una consola, y empezó á jugar con un cuchillito de oro con mango de malaquita.  
Fouquet recapacitó por breve rato, y en seguida:  
—Venid, mi estimado Mr. Vanel, dijo; voy á explicaros la situacion.  
Vanel se estremeció.  
—Sois hombre galante, continuó Fouquet, y no dudo que me comprendereis.  
Vanel titubeó.  
—Ayer queria vender...  
—Monseñor hizo mas que vender, interrumpió Vanel; monseñor vendió. Bien, sea así; pero hoy os pido como un favor que me devolvais la palabra que os di ayer.  
—Esa palabra me la disteis ya, dijo Vanel con un eco inflexible.  
—Lo sé, y por eso, Mr. Vanel, os suplico... ¿lo oís? os suplico que me la devolvais...  
Fouquet se detuvo. La frase os suplico, cuyo efecto inmediato no veia, acababa de desgarrarle la garganta á su paso.

mil escudos, dijo Fouquet, arrastrado por su generosidad.  
La suma era bellísima y hasta un principe se habria contentado con semejantes indemnizaciones: cien mil escudos en aquella época, constituia el dote de la hija del rey.  
Vanel no pestañeó siquiera.  
—Es un tunante, dijo entre sí el obispo; quiere las cinco mil libras completas. E hizo una seña á Fouquet.  
—Parece que habeis gastado mucho mas que eso, mi querido Mr. Vanel, dijo el superintendente. ¡Oh! el dinero es lo de menos; sí, indudablemente habeis hecho un sacrificio vendiendo esas tierras. ¿Dónde tendria yo la cabeza? Voy á firmaros una libranza por quinientas mil libras, y todavía os quedaré sumamente agradecido.  
Vanel no dejó entrever ningun vislumbre de alegría ó de deseo. Su fisonomia permaneció impassible, y no movió ni un solo músculo de su rostro.  
Aramys envió á Fouquet una mirada de desesperacion, y enseguida, acercándose á Vanel, lo cogió por lo alto de la ropilla con el gesto familiar á los hombres de cierta importancia.  
—Mr. Vanel, le dijo, no es la incomodidad ni el empleo del dinero, ni la venta de vuestras tierras lo que os ocupa; es otra idea mas importante que comprendo perfectamente. Notad bien lo que os digo.  
—Sí, monseñor.  
Y el desventurado empezó á tambalar, devorado por el fuego de los ojos del prelado.